



Région Centre

Echos du Comité Régional de l'Alimentation 2013

Présidé par Pierre Etienne Bisch, Préfet de la région Centre, le Comité régional de l'alimentation de la région Centre s'est réuni le 12 septembre 2013 après-midi à la Préfecture du Loiret, salle Jean-Philibert Maret.

Il a été l'occasion de dresser un bilan de la mise en œuvre du Programme National pour l'Alimentation depuis sa création, en juillet 2010, de repérer des avancées qu'il a permis, mais aussi des domaines où de substantielles marges de progrès sont possibles, et de susciter pour l'avenir des échanges pour accroître l'efficacité des politiques publiques liées à l'alimentation.



Bilan général du PNA en région Centre

Après une introduction du Préfet, Christian Bourdel, en charge du PNA à la DRAAF, a présenté les principaux points qui caractérisent la situation régionale. Concernant l'alimentation des jeunes, on constate un faible impact du dispositif européen : *Un fruit pour la récré* ; les classes du goût n'ont concerné jusqu'à présent qu'un seul département, le Loiret et Cher. Le PNA a permis de soutenir un ensemble d'actions ciblées en restauration collective : formation de personnels en petites cantines, appui d'un projet conduit par la Région Centre de lutte contre le gaspillage alimentaire en lycées, soutien à divers projets dans les établissements d'enseignement agricole, où la DRAAF a développé un programme spécifique pour encourager les politiques alimentaires.

Le point a été fait sur la politique de communication, avec présentation de nombreux outils réalisés par le Ministère de l'agriculture, en administration centrale ou par certaines directions régionales. L'attention a été attirée sur la possibilité de faire labelliser des actions PNA, autorisant l'utilisation du logo correspondant.



L'amélioration de l'accessibilité de l'alimentation pour tous, et la promotion de l'équilibre alimentaire chez les personnes les plus fragiles constitue un axe fort, autour duquel dix projets ont été financés, tant par la DRAAF que par l'ARS.

La lutte contre le gaspillage alimentaire fait l'objet de multiples initiatives dont certaines vont être présentées et analysées par un groupe de travail régional

Si l'enveloppe consacrée à ce programme, de l'ordre de 300 000€ depuis trois ans, reste relativement modeste en comparaison d'autres programmes, le PNA joue son rôle de rassembleur et facilitateur, vis à vis des multiples acteurs impliqués.

Focus sur l'objectif de justice sociale et lutte contre la pauvreté

Quatre témoignages ont été apportés pour illustrer les actions menées :

- Daniel Doyer, président de la Banque alimentaire de Touraine, a démontré l'intérêt de *la camionnette de l'aide alimentaire*, qui permet de recueillir des produits frais dans les petites et moyennes surfaces de la ville de Tours
- Jacques Laffitte, président de la Banque Alimentaire du Cher, a exposé les divers enjeux liés à la mise en place d'une épicerie sociale pour étudiants et jeunes travailleurs, qui permet l'accompagnement d'une population croissante de jeunes en situation de pauvreté
- Delphine Brisset, au titre de la FRAPS, a présenté un dispositif de formation régionale pour les bénévoles et bénéficiaires de l'aide alimentaire : il a touché 41 structures, et 61 participants.
- Méлина Guillet, chargée de prévention à l'Hôpital de Dreux, a montré comment les méthodes d'animation destinées à favoriser de nouvelles habitudes alimentaires doivent s'appuyer sur les caractéristiques psychologiques et les spécificités culturelles de la population défavorisée touchée par le projet.



Focus sur les actions en faveur des jeunes

- Caroline Auger, de l'Union Régionale pour l'Habitat des Jeunes, a pu développer, grâce au PNA, la distribution et valorisation des fruits dans les foyers de jeunes travailleurs, et favorisé le contact avec les producteurs locaux. Pascal Clavier, producteur de fruits dans le Cher, a mis en évidence l'intérêt qu'il y aurait à amplifier fortement les actions de sensibilisation des jeunes, en favorisant les liens producteurs-consommateurs.
- Eric Lepêcheur, vice-président du Comité de Coordination des Collectivités, a pointé les principaux axes de réflexion et d'échange de pratiques qui ont structuré la Conférence organisée le 15 mai 2013 à Orléans pour une restauration collective responsable, qui a rassemblé près de 150 personnes. Cet événement a été filmé, des extraits seront accessibles sur le site Internet du CCC et de la DRAAF Centre.

- Franck Feuillatre, directeur adjoint de l'EPLEFPA du Loiret, a décliné divers actions conduites au lycée agricole du Chesnoy, permettant de mettre à disposition des élèves et promouvoir une alimentation de qualité, issue de circuits courts (dont les agneaux venant de l'exploitation agricole du lycée), d'accroître la part de produits bio, de réduire le gaspillage alimentaire, et d'ouvrir à la solidarité, autour de la souveraineté alimentaire.



Focus sur l'ancrage territorial

- Pascale Richard, chef de service à la Direction de l'éducation au Conseil général du Cher, a présenté plusieurs volets du programme : *Manger bio, manger proche, manger juste*, et l'action *de la fourche à la fourchette* soutenue par le PNA.. Elle vise à mobiliser et faire rencontrer producteurs, gestionnaires de collèges, pour planifier les achats, et convenir des critères de qualité attendus. Des actions de solidarité sont conduites vis à vis de populations fragiles. Un projet de légumerie, permettant l'embauche de salariés en insertion, va être développé.
- Sandrine Gricourt, de CENTRECO, a présenté un projet de promotion des produits régionaux auprès des élèves des lycées hôteliers de la région Centre, au quel sont associés la chambre des métiers et les centres de formation à l'apprentissage.
- Le projet animé par Séverine Dropsy, directrice du CODES de l'Indre, concerne un important réseau de partenaires, et vise à améliorer la qualité de l'alimentation dans les restaurants scolaires en pays castelroussin. Les résultats obtenus sont liés à une action conduite depuis plusieurs années, et s'appuyant sur un ensemble d'acteurs ancrés sur ce territoire.
- Le projet de pacte local de lutte contre le gaspillage alimentaire de l'agglomération de Tours + a été évoqué en fin de réunion, comme une initiative locale visant à rassembler le maximum d'acteurs autour d'un enjeu affiché comme prioritaire aux différentes échelles de territoire.



Conclusion et perspectives

François Progetti, Directeur régional de l'alimentation, de l'agriculture et de la forêt a pu tirer les principaux enseignements de ce Comité : il a d'abord exprimé son admiration devant les témoignages d'engagement, la pertinence et la finesse des analyses, face à la diversité et la complexité des situations. Les priorités établies par le CRALIM sont confirmées ; l'ampleur de certains défis comme le combat contre la précarité alimentaire, la faiblesse de l'impact de certaines actions dont l'intérêt est manifeste (promotion des fruits locaux auprès de jeunes publics) justifient une poursuite de l'engagement de tous, et d'éventuelles nouvelles initiatives pour favoriser la synergie entre les politiques publiques mises en œuvre aux différents échelles de territoire, et les interventions des acteurs.